

## NOTA EDITORIAL

# Diálogos geográficos Sur-Sur: cooperación académica entre Argentina y Brasil



Equipo editorial

Revista *Punto Sur*

El presente número temático de *Punto Sur* es resultado de las colaboraciones entabladas entre el Instituto de Geografía “Romualdo Ardissonne” y el Núcleo de Estudios, Pesquisa e Projetos de Reforma Agraria de la Universidad Estadual Paulista (UNESP), Presidente Prudente. Esta cooperación se expresó en actividades de docencia, investigación y organización de seminarios en torno al papel de los movimientos socio-territoriales urbanos y rurales en la Argentina y el Brasil promovidas por Bernardo Mançano Fernandes, docente e investigador con una amplia trayectoria académica y de militancia en la temática.

A este tipo de actividades, se suma el interés por dar a conocer las líneas de trabajo en estudios rurales que se desarrollan en cada uno de estos centros de investigación, a través de sus respectivas revistas. Así es que el número 67 del año 2023 de la *Revista del Núcleo de Estudios, Pesquisa e Projeto de Reforma Agrária* (NERA) ha publicado el dossier “La espacialidad en los estudios rurales: una mirada desde la Argentina reciente” (<https://revista.fct.unesp.br/index.php/nera/issue/view/512>). Coordinado por Gonzalo Lus Bietti y Emanuel Jurado (investigadores del Instituto de Geografía, FFyL-UBA), este número ofrece un abanico de puntos de vista que problematizan la cuestión rural en la Argentina. En esta oportunidad el dossier del número 12 de *Punto Sur*, organizado por Bernardo Mançano Fernandes y Lorena Izá Pereira, recoge algunas investigaciones en torno a los Movimientos socioterritoriales y acaparamiento del territorio en Brasil que se llevan a cabo en dicho país en la actualidad.

La publicación de ambos números hablan de la política editorial de internacionalización de cada una de las instituciones. Esta se propone desafiar la geopolítica de conocimiento, que otorga a las revistas publicadas en inglés el carácter internacional y que considera que solo se puede producir teoría desde los países centrales. En este sentido, ambas revistas están promoviendo una circulación de conocimientos geográficos alternativa, entre centros regionales, a los fines de fortalecer las conversaciones entre sí. De este modo, deseamos contribuir a constituir una forma pluriversa de producción de conocimiento. Para ello proponemos construir voces de enunciación localizadas, apoyadas en propuestas epistemológicas y teóricas que den cuenta de las especificidades de las agendas de investigación del Sur, y que se encuentren en condiciones de dialogar, desafiar, resignificar y enriquecer aquellos saberes elaborados desde otros ámbitos académicos.